

EL HUBRACAN

SEMANARIO POLÍTICO.

REDACCION Y ADMINISTRACION:

Librería de M. Roca, Constitucion (Borne) 90.

PRECIOS DE SUSCRICION:

4 rs. trimestre por adelantado; número suelto 4 céntos.

Á TODOS Y Á NINGUNO.

No basta indicar el remedio para que la enfermedad desaparezca, preciso es aplicarlo; la democracia española ofrece un espectáculo desconsolador, dividida y subdividida en fracciones atomísticas sin que ninguna de ellas abandonada, aislada y reducida á sus solas fuerzas pueda proporcionarle el triunfo; malgasta el tiempo y la inteligencia en estériles campañas entre sus partidos, germinando ódios, rencillas y enemistades entre hermanos, al par que acoge con benevolencia el advenimiento de un gabinete en el que descuella la figura del héroe de Sagunto.

La gran familia democrática á la que tenemos la honra de pertenecer, no puede llenar la misión que le está encomendada, mientras no aprenda á practicar las doctrinas de fraternidad entre sus hermanos, mientras continúe en sus enemistades, en sus rencillas, en sus discordias y personalidades, sin reparar que el incienso quemado en aras de sus ídolos nubla su vista y embriaga sus sentidos, hasta el punto de que le pase desapercibida la obra destructora del enemigo común.

Responsable es la democracia ante la nacion, del escandaloso saqueo que durante seis años ha venido cometiendo el partido conservador; responsable es de que gimán todavía en los presidios algunos de sus hijos; responsable es de que se prolongue el destierro y la espatriacion de repúblicos eminentes; responsable es de que mueran de hambre ocultos y perseguidos, los que llevados de su ardorosa impaciencia sacrificaron posicion, porvenir y familia en aras de sus puras y nobles convicciones.

Responsable es la democracia toda porque debió tener fé y conviccion en la fuerza de sus doctrinas y esperar de ellas el triunfo antes que girar y agruparse fascinada en torno de algunas figuras gigantescas. Responsable es porque nunca debió reanudar esas guerras de familia, ni posponer á los intereses de las personas, los más elevados de la patria y de la familia democrática.

No es demócrata el que siembra divisiones en la democracia, el que solo atiende á sus particulares intereses y pretende convertir en instrumento de sus aspiraciones á todo un partido.

Nosotros no queremos la confusion de los partidos

democráticos, queremos el deslinde de los campos, pero ante el enemigo común y para conseguir lo que es esencial á todos, queremos á todos verlos unidos como hermanos.

Mal servicio presta á la causa el que en alas de la publicidad, lleva hasta las últimas filas de la democracia los movimientos del ódio que abriga algún carácter mezquino y ambicioso.

Mal servicio presta á la patria el que inspirándose en particulares miras se convierte en cómplice de sus opresores.

Mal servicio presta á sus hermanos el que prolonga el martirio de los que gimen en los presidios ó sufren en la espatriacion y en la miseria las consecuencias de las divisiones y miserias personales.

El día que la union sea un hecho, á aquel día vispera del triunfo.

¿Porqué no se realiza esta union?

Al investigar las causas de las divisiones necesariamente hay que alejarse de las doctrinas para encontrarlas en las personas.

Las doctrinas democráticas desde el federal más exaltado hasta el platónico y templado posibilista tienen muchos puntos de contacto. Por encima de los intereses personales están los intereses del partido y ántes que estos son los de la democracia toda y de la nacion.

Antes de hostilizarse, ántes de combatirse, ántes de trabar descomunal pelea entre sí los partidos democráticos vayan juntos á conquistar las armas con que únicamente pueden con nobleza combatirse.

La forma de gobierno que á todos es querida, el sufragio universal, la libertad de la prensa, la libre asociacion y cuanto constituye la vida de la inteligencia y del pensamiento. Presenten enhorabuena sus programas concretos y definidos que así acuñará cada uno al campo donde le llamen sus convicciones, sin que sea esto motivo para entorpecer la marcha, el movimiento decisivo de avance en todos los campos.

En bien de la patria debe realizarse la union ó coalicion, alianza ó como quiera llamarse el hecho de ir todos juntos á conquistar lo que á todos interesa, dejando ya las vergonzosas tutelas de los que convirtiéndose de gefes en rabadanes, intentan convertir la democracia en instrumento de sus sueños de gloria y poder.

La patria lo exige, el interes de la democracia lo re-



ciama y aquellos hermanos que arrastran el grillete de los criminales, aquellos que en este periodo fatal de dominación reaccionaria fueron víctimas de sus convicciones, aquellos que en el extranjero mueren de hambre y de miseria, completamente olvidados de sus correligionarios, esperan con la impaciencia del sufrimiento que resuene en las filas de la democracia la voz del patriotismo y ponga término á los dias aciagos de martirio y agonía.

RÁFAGAS.

Hay en Manacor la iglesia parroquial de S. Jaime y el convento de Sto. Domingo, y por esta sola razon el clero del pueblo está dividido en dos bandos; *parroquials* y *conventés*, como si dijéramos perros y gatos, participando de esta division el mismo pueblo.

Pues es el caso que para las cuarenta horas que en el mes de Setiembre dedican las hijas de María á su tutelar, se ensayaba en la parroquia la misa de Rossini y al saber que en el convento se estudiaba la misma misa para cantarla el dia de Sto. Domingo de Guzmán, el bando parroquial se exasperó tanto, que los señores coristas, llenos de fervor religioso tiraron con furia los papeles, indignados al ver que el pigmeo convento se les adelantase, y clamando á voz en cuello que nunca consentirían que los *conventés* cantasen la misma misa antes que los *parroquials*; y en consecuencia han comenzado los estudios de la misa de Meyerber.

Llega á tal punto el ódio que se profesan caritativamente los dos bandos, que los partidarios del convento niegan la limosna á S. Jaime y vice-versa; aunque tanto un bando como el otro no descuidan ni un momento el precepto cristiano de dar pan al necesitado, pues es de ver como todos los domingos invaden las calles un regimiento de *basinets*, llevados por otro regimiento de caritativos y fervientes católicos apostólicos romanos manacorrensés, pidiendo limosna para toda clase de santos.

Uno de estos dias cierto *paseante de basinets* llegó á una casa de un cura de la parroquia, y este depositó en el *basinet* un perro grande, preguntando para que iglesia estaba pidiendo limosna.

—Para el convento, contestó el interpelado, adelantando hácia las narices del cura un santo que sostenía con la siniestra mano.

—Si? contestó el cura enfurecido; pues aguarda, y recogiendo el perro grande puso en su lugar un céntimo de peseta.

—¡O parroquia! ¡cuanto me cuestas! debió decir el santo para su capote.

El enorme pedrusco engastado en la pared de la iglesia de S. Nicolas apareció el Domingo adornado con arroyan y cuadros con imágenes de la Beata Catalina Tomas; erigiósele un altar para que las gentes devotas pudieran rendir fervoroso culto á la virtuosa piedra que tantas obras buenas hizo antes de que la herética mano de un albañil la pegara á la pared. Por la noche acudió á rendirle debida adoración la cabalgata y el carro triunfal en el que iba una niña disfrazada de beata, rodeada de una porcion de músicos, uno de ellos vestido de rey, tocando el himno de Riego.

Cuando aquella solemne y augusta comitiva ofrecia sus religiosos respetos al puntiagudo y santo peñasco, encen-

diéronse bengalas de colores, luces rojas, verdes y amarillas de efecto fantasmagórico iluminando el grupo de apuestos caballeros que montados en escuálidos jamelgos rodeaban el carro, de modo tal, que la fiesta bien puede competir con aquellas que en la antigüedad y durante el imperio del paganismo se dedicaban al dios Bacó.

El Sr. Ponce de Leon ha publicado un manifiesto. No era necesario, bastaba la exhibicion de su nombre. El señor Ponce es un constitueional puro, límpido y trasparente como la tinta calamar. Su adversario es el Sr. Maura, centralista, doctrinario, liberal neo-católico absolutista. Un problema de difícil solucion, será el candidato de los matemáticos.

Dícese que D. José Cotoner sentó plaza en las filas ministeriales. Herencia de familia.

El Sr. Mesa es el más débil de los candidatos afectos al gobierno. Si el Sr. Mesa consigue el triunfo seguramente lo deberá á las debilidades.

Si el Sr. Gamundi resulta elegido trasladará la capital á Lluçmayor, si tal hace este señor será el más grande de los diputados de la presente emision.

El Ancora defiende un candidato que se titula liberal, sin tener en cuenta que se espone á graves chamusquinas en el infierno; nos parece que el colega se interesa más por las cosas de la tierra que por ganar el reino de los cielos. Conviene tener presente que el candidato se llama D. Antonio Maura y tratándose de un Maura pueden darse por bien empleadas algunas quemaduras. Cuestion de diez años de purgatorio y accesorias.

Ha empezado la matanza de perros, pasan ya de treinta las víctimas de la *canifobia* municipal. Siempre creímos que no tardarian en dar pruebas patentes de su grandeza de carácter y de su inconmensurable patriotismo los dignos sucesores de D. Andres. Todo esto es muy útil al público; la hacienda municipal está salvada.

Sabemos que en el *Ateneo Balear* se ha tenido una reunion preparatoria de otra magna que se verificará el domingo próximo, al objeto de dotar á Palma de una Escuela de Artes y Oficios.

En la creacion de esta Escuela están interesados no solamente la Industria, sino el Comercio y todas las clases de la sociedad, principalmente la clase trabajadora, que debe buscar en la instruccion, el principal remedio á sus males.

Incitamos pues á todos los hijos del trabajo, á que miren con atencion cuanto se haga para la creacion de un centro de enseñanza en donde puedan aprender parte de lo mucho que ignoran.

Sólo se nos ocurre la siguiente observacion. El *Ateneo* que ha dado origen á escuelas y á sociedades, arrastra penosamente una vida enferma y raquítica, mientras sus creaciones están dando el espectáculo de una vida exuberante; semejante á una madre demasiado fecunda, va dando hijos á la vida, mientras quedan secas y sin sangre sus entrañas. ¿Será la Escuela de Artes y Oficios nuevo parto que disminuya la dosis de vida del *Ateneo*? ¿Hija ingrata aquella le abandonará cuando haya engordado chupando el jugo de sus pechos? ¿Seguirán los padres fecundizando y dejando á la madre en el rincón del olvido?

El talento claro, y sobre todo la acrisolada rectitud de

carácter del Sr. Botia, digno presidente del *Ateneo*, nos mueven á creer que la Escuela de Artes y Oficios será la hija amante que prestará calor al enjuto seno materno.

Los conservadores de la capital de Cataluña que llevan á cuestas el adjetivo de liberales acordaron descargar sus hombros de tan importuna carga y quedarse conservadores á secas.

Hacen bien, que para correr el temporal que se les prepara, deben navegar á palo seco.

A juzgar por la conducta política del Sr. Sagasta desde que consiguió escalar el poder solo uno de sus ofrecimientos fué sincero, caerse del lado de la libertad. Naturalmente del mismo modo que cayó del lado de la Monarquía cuando lo de Sagunto, el Sr. Sagasta se inclina siempre al sol que nace y abandona al sol que muere.

El Demócrata y *El Ancora* discutiendo el más ó el ménos de D. Carlos: *El Ancora* con la hidalguía de sentimientos que la caracteriza defiende al ausente, al calumniado, al oprimido pretendiente, hace bien y su señor natural en premio de sus esfuerzos, bien puede facilitarle una tarjeta de convite para asistir á una función húngara.

BRISAS.

El Ayuntamiento acordó nombrar una comisión para que estudiase y emitiese dictámen sobre el tratamiento de que han de ser objeto los perros, el Sr. Estade se opuso á tal medida proponiendo el esterminio de toda la raza canina, el Sr. Estade es muy *canifobo*, mal sistema de engrandecerse ha escogido; la comisión nombrada la componen dos abogados y un médico, fácilmente se adivina cual será el dictámen, los primeros propondrán la imposición de costas, es decir una contribución; en cuanto al segundo sin duda tendrá mayor facilidad en dictar sentencia de muerte.

* * *

Con frecuencia acudía una beata al confesionario y á la pregunta del confesor ¿habeis cumplido la penitencia que os fué impuesta? contestaba: Si padre, cuatro veces. —Basta una con devoción, replicaba el confesor.

Repetíase el diálogo cada día hasta que amoscado el padre impuso á la penitente, la pena de darle un duro de limosna á un pobre.

Volvió al día siguiente la beata y le pregunta su director espiritual, ¿habeis cumplido la penitencia?—Si padre.—¿Y cuantas veces?—Vos decis que basta una con devoción.

* * *

El Ayuntamiento segun dice el *Diario de Palma*, acordó tambien prohibir el tránsito por las calles á los chacales y otras fieras análogas.

Tememos que los agentes del municipio han de verse negros para interpretar lo de las fieras análogas; esto huele á manejo electoral: bien librados saldremos del acuerdo con tal que los electores de oposición no sean calificados de análogos.

* * *

Apesar del censo restringido la democracia mallorquina se apresta á la lucha electoral con decisión y ener-

gía. Esto es lo que hace falta energía y decisión y principalmente no perder el tiempo sembrando divisiones, siquiera que el brazo de mar que nos separa del continente sirva para librarnos del contagio. Ante todo seamos demócratas.

* * *

Una de las veces que vine de la Corte á pasar una temporada de vacaciones en este peñon, tuve el placer de ser compañero de una bella dama que al dejar el tren en una de las estaciones inmediatas á Valencia dejó olvidado un elegante libro de memorias; la curiosidad es mi flaco así que no pude resistir la tentación de leerlo, llamando mi atención el siguiente diario:

Día 1.º Acabo de salir de la Habana, el tiempo es bueno y no me ha molestado el mareo; el Capitan es un buen mozo y me ha distinguido mucho.

Día 2. El Capitan sigue con sus distinciones, sospecho que me ama.

Día 3. Mis sospechas eran fundadas, me ha declarado su amor, mas yo atendiendo á mis deberes de muger casada he rechazado sus pretensiones.

Día 4. Mi situación es apurada, el Capitan me amenaza con incendiar el buque y volarlo sino me ablando á sus ruegos.

Día 5. El Capitan me ha señalado un plazo de tres horas para decidirme ¿qué hacer Dios mio?

Día 30. El Sr. Sagasta acaba de concederme una cruz de beneficencia por haber salvado la vida á mis compañeros de viaje, ofreciéndome además apoyar la candidatura de mi hermano.

* * *

¡Señores! que viene el juicio final, que ha llegado el día de la bancarrota, del descrédito, de la pobreza!.. va á fundarse una nueva sociedad de crédito que se titulará... no importa el nombre, lo cierto es que va á fundarse segun *El Comercio* dice que dice *El Diario*.

—Tiene V. razón amiguito, hasta ahora todo iba bien, perfectamente, cada nueva sociedad de crédito que aparecía abría nuevos horizontes al comercio; pero hemos llegado ya al límite, precisamente esa que va á fundarse sobra, digo que sobra, si señor.

¿Quién es V. tío Camama, que se mete en lo que no le importa? EL HURACAN no necesita inspiradores, se basta solo, y en fin, deme V. esos cinco, quedamos en que...

—En que sobra la sociedad X y cuantas vengan á la cola.

* * *

¿Se han fijado nuestros colegas que piden el derribo del segundo paredon de la Lonja, en la multitud de *cordilleras* que han quedado al frente de lo que fué paredon primero derribado á su fuerte empuje? Porque si no se han fijado en ello, EL HURACAN que no puede derrumbar esas *irregularidades* (entiéndase en metáfora) de la vía pública, les suplica que completen su obra, pues aquello parece hecho adrede para que se rompan el *bautismo* y hasta la *confirmación* los que vayan á satisfacer su curiosidad, mirando por entre la flamante reja del jardín.

* * *

¿En qué quedamos?

¿Hay ó no hay gobierno en este país? ¿Hay ó no hay Ayuntamiento en esta Ciudad? ¿Hay ó no hay país en

esta tierra? ¿Hay ó no hay ciudad, carísimos cofrades?? ¡O nosotros hemos perdido la memoria ó á otros les falta el conocimiento, ó hace ya largos meses que vimos ocupados los portales del ex-convento de San Francisco por orondos municipales que mirando por la *salud pública* impedian, sable en mano, la entrada en aquel ruinoso edificio! ¡O nosotros somos unos zotes ó recordamos haber leído en el *Boletín Oficial* las condiciones para derribar el edificio de que se trata, ántes de que por si solo se nos viniera derrumbando!

Y si así es, preguntamos á nuestros colegas, que son los únicos que tendrán la atención de contestarnos, ¿porqué aconsejan la colocación de un farol debajo de unas ruinas, oficialmente declaradas tales, en vez de pedir el inmediato derribo, completo, hasta la raíz por esa *misma salud pública*, que tan amenudo invocan? ¿O les basta para consolarse una simple orden de suspensión, de la orden de derribo para asegurarles de que no hay peligro alguno de ser aplastados?

¡Ah! Sr. D. Práxedes Mateo! si V. E. ha de caerse, aunque sea del lado de la libertad, ¡cuánto le agradeciera EL HURACAN que le ayudara ántes de caerse á derribar el vetusto ex-convento, ex-edificio, monton ruinoso de San Francisco!

* * *

Suplicamos á nuestros suscriptores dispensen la falta de puntualidad en el reparto del número anterior, ocasionada por la enfermedad que súbitamente acometió á nuestros repartidores; como en ello anduvo mano oculta ó milagro manifiesto, nuestros buenos deseos se vieron burlados, aprovecharemos la lección para lo sucesivo evitando los milagros y las quejas de nuestra numerosa suscripción.

* * *

Otro nuevo candidato aparece en la palestra ha sido Embajador y quiere ser Ministro, el que se preste á servirle de escalon puede ofrecerle su apoyo.

* * *

Las elecciones serán libres, es decir el que pueda y tenga medios se tomará la libertad de hacer de las suyas; los candidatos ministeriales llevan la ventaja porque pueden tomarse mayores libertades, los candidatos conservadores solo cuentan con el apoyo de un partido fósil; el Doctor Garrido se presenta candidato por acumulación, á los Garridos de la política les ha salido un nuevo competidor y falta hacían estos señores porque la situación se desmorona y está desahuciada.

* * *

El *Conservatorio Balear* ha adquirido un piano resonador, sistema Kaps, esta sociedad que proporciona enseñanza gratis á las clases populares, por cuyo motivo niegan su apoyo nuestros ediles, de cada día aumenta en socios supliendo el buen sentido de los particulares, la indiferencia con que el municipio acoge cuanto tienda al bien de los necesitados. Los pianos Kaps son reputados como los mejores del mundo.

* * *

Una devota de pelo en pecho y carácter atrabiliario, acostumbraba todas las tardes visitar la capilla de la Virgen del Cármen que se venera en la iglesia del Hospital, quejándose amargamente á la imagen de los deslices y ausen-

cias del marido, rogándole tocara su corazón para que cesaran las escapatorias.

Los sacristanes, por lo general gente truhanesca y desenvuelta, hubieron de observarla y uno de ellos muchacho travieso y mal intencionado, canónigo en ciernes, escondióse una tarde detras de la imagen y cuando la devota señora acudió como de costumbre á fastidiar la Virgen con sus cotidianas lamentaciones oyó una voz infantil que le decía:

No aburras á tu marido, no le pellizques las narices, ni le tires de las orejas para que rece el rosario y verás como no se alejará de ti.

La beata que tenía gran fé en los milagros, con avinagrado gesto volvióse al niño Jesus que la Virgen lleva en brazos y le dijo:

Calla mocoso que yo le cuento mis cuitas á tu madre. ¡Bonita devoción la de ciertas beatas!

* * *

—Hijo mio, hora es que pienses en el porvenir, procura elegir una carrera.

—Ya lo he pensado padre, quiero ser Gobernador de Provincia.

—Como Gobernador, para serlo es preciso tener mucho talento.

—Ca, no lo creas, con dejar en paz á los jugadores y amenazar con multas á los Alcaldes en época de elecciones, puede sacarse honra y provecho.

—Diablo y que chiquillo tan precoz, con tales disposiciones no estrañaré verle Ministro algun dia, otros con menos habilidad han ocupado la poltrona.

* * *

El mérito de ciertas personas de apellido ilustre, corre parejas con el de ciertos manjares de nombre raro.

* * *

—Mira, tú, Pedro; vete á casa del guarnicionero y que tomen la medida á las mulas para unas guarniciones, y de paso á casa del sastre para que te la tome á ti.

El criado marcha muy contento á casa del sastre, seguido de las mulas, y vuelve más tarde á su casa, mohino y cabizbajo.

—Señor, el sastre me ha despedido y me ha dicho que soy un bruto.

—Pero ¿qué es lo que has hecho? ¿qué falta has cometido?

—Nada señor; le acompañé las mulas para que les tomara la medida, pues he supuesto que lo mismo daba un sastre que otro.

—Anda animal, tú me enseñas; ve á casa del guarnicionero y que te haga un traje lujoso.

* * *

Ciertos escritores de epigramas son un verdadero epigrama á la gracia.

ADVERTENCIA.

Los señores que no deseen continuar la suscripción, sírvanse avisarlo al repartidor, devolviendo los números.